



Géographie

TSECO – BAC

Sujets de Révisions

Géographie

Technique de dissertation en Géographie

Introduction : Un devoir de géographie est toujours construit selon un plan logique et ne doit en aucun cas être un déballage de connaissances diverses ou une simple récitation de cours. Il est l'exposé personnel du problème posé par le sujet. Les sujets sont posés parce qu'ils attirent l'attention sur une question fondamentale que l'on doit découvrir, puis exposer.

I- Démarche proposée : Il faut d'abord lire et comprendre le sujet pour comprendre le problème géographique, économique ou social qu'il soulève. On procède à un recensement au brouillon des connaissances sur le problème. Il est indispensable de faire une esquisse de plan permettant d'exposer le problème et de l'analyser logiquement. Il est indispensable de se souvenir de la démarche géographique. Quand il existe des documents à commenter, il est indispensable de les situer dans le plan. L'introduction puis la conclusion sont d'abord rédigées, puis à l'aide d'un plan, le corps du devoir peut être directement rédigé sur la copie. Il est souhaitable de se relire pour corriger le plus de fautes possibles. Ni le style, ni l'orthographe ne doivent être négligés.

II- Les différentes parties d'une dissertation :

1- L'introduction : est fondamentale. La qualité du devoir est en partie fonction d'une bonne introduction. Elle fait une explication brève du sujet, pose la question contenue dans le sujet et annonce le plan.

2- Le développement : comprend plusieurs parties centrées chacune sur une idée. Chaque partie est subdivisée en paragraphes traitant chacun un seul et même thème. Chaque alinéa doit être court et bien net. Les articulations doivent être bien marquées. Paragraphes et parties doivent s'enchaîner logiquement pour aboutir à une démonstration. Une courte transition est indispensable entre les différentes parties du devoir.

3- La conclusion : est essentielle et ne doit en aucun cas être oubliée. Elle résume les faits exposés dans le développement et répond fermement à la question posée par le sujet. Elle ouvre enfin des perspectives en replaçant le sujet traité dans un cadre plus vaste.

III- Les types de plans : Le devoir géographique se construit généralement suivant des plans variés. Le plan constitue l'ossature du travail. Il est une charpente solide qui permet de construire un travail cohérent et logique.

1- Le plan analytique : découvre et ordonne les richesses contenues dans le sujet.

2- Le plan dialectique : comporte trois mouvements :

- la thèse qui expose la pensée proposée par le sujet ou le document ;
- l'antithèse qui expose l'argument contraire ;
- la synthèse qui n'est pas un compromis, mais le dépassement de la contradiction, l'exposé de la pensée personnelle de celui qui traite le sujet.

3- Le plan comparatif : fait ressortir les ressemblances et les différences ; il met en lumière les analogies et les contrastes.

Sujet 01:

Le milieu naturel des Etats Unis présente de nombreuses potentialités pour le développement économique du pays.

A l'aide de tes connaissances, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente les Etats Unis
- 2- Analyse les atouts et les contraintes du milieu naturel américain.

Corrigé sujet 01

Couvrant une superficie de 9 636 520 km², les Etats Unis forment une fédération de 50 Etats dont 48 en un bloc et 2 isolés : Alaska et les îles d'Hawaï. Ils s'étendent d'Est en Ouest sur 4 500 km et du Nord au Sud 2 500 km. Ils sont limités au Nord par le Canada, au Sud par le Mexique, à l'Est par l'océan atlantique et à l'Ouest par l'océan Pacifique. Cet immense pays occupe le 4^{ème} rang mondial par sa superficie après la Russie, le Canada et la Chine. Sa capitale est Washington D.C.

Quels sont les atouts et les contraintes du milieu naturel américain ? Bureau GT

Le milieu naturel américain offre de nombreux atouts pour promouvoir le développement économique du pays.

La disposition du relief des Etats Unis favorise le développement des activités humaines. Dans la partie Est du pays, les plaines de l'atlantique et du golfe de Mexique présentent des conditions très favorables pour l'agriculture et ont concentré dans un premier temps l'essentielle de la population du pays. La zone des Appalaches abrite non seulement des riches minéraux (fer, charbon, pétrole) mais aussi des potentialités hydroélectriques d'où une forte présence humaine. Les plaines centrales par leur disposition constituent le grenier à céréale des Etats Unis. Elles recèlent également des matières premières comme (le fer, le cuivre, les hydrocarbures), permettant de promouvoir le développement économique du pays. Si les Rocheuses qui couvrent 1/3 de la superficie totale du pays ne présentent que peu d'intérêts agricoles, d'autre part, elles offrent d'énormes possibilités d'exploitations forestières, hydroélectriques et minières au aux Etats Unis.

La variété climatique permet aux Etats Unis de pratiquer toutes sortes de cultures. Les climats : continental humide avec ses plus de 500 mm de pluies, subtropical

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

humide avec ses 1000 mm et océanique avec ses plus 1000 mm de précipitations par an, sont des zones très favorables à l'agriculture. Malgré une pluviométrie faible variant entre 300 et 400 mm par an, le climat continental sec et dur et climat méditerranéen sont aussi favorable à l'agriculture.

Les cours d'eau américains jouent non seulement un rôle important pour l'agriculture à travers l'irrigation, mais aussi, ils le sont dans l'industrie, la production d'électricité, la pêche et le transport fluvial. Les cours d'eau situés à l'Est du pays sont courts et réguliers, tandis que ceux de l'Ouest sont longs mais irréguliers. Avec 250 000 km², les lacs détiennent une place importante dans l'économie américaine. L'activité portuaire est animée surtout les façades atlantique et pacifique.

Malgré l'existence de tous ces atouts, le milieu naturel américain présente de nombreuses contraintes.

La partie Sud-est du pays est régulièrement frappée par des cyclones dévastateurs : Catherina par exemple en 2004. La région des plaines centrales est fréquemment touchée par des sécheresses plus ou moins graves. Faute d'une précipitation abondante sous le climat continental sec et dur, le recours à l'irrigation est indispensable dans le domaine de l'agriculture. Le Nord-ouest du pays aux bonnes conditions climatiques, la forte présence des Rocheuses réduite convenablement les espaces agricoles.

En conclusion, on peut dire que le milieu naturel des Etats Unis constitue un véritable atout pour le développement économique pays. En outre, force est de constater qu'il réserve aussi au pays des contraintes difficilement gérables.

Sujet 02 :

La population des Etats unis se caractérise par son melting pot en provenance d'horizons divers.

A l'aide de tes connaissances, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente les Etats Unis.
- 2- Décris les caractéristiques de la population américaine.
- 3- explique les problèmes de la société américaine.

Corrigé sujet 02

Couvrant une superficie de 9 363 520 km², les Etats Unis comptent une population de 315 647 656 habitants (2013). Ils constituent la 3^{ème} la force humaine au monde après la Chine et l'Inde. Ce pays a été essentiellement peuplé par différentes vagues d'immigration provenant divers d'horizons. Cette population américaine est constituée de plusieurs ethnique d'où l'impression « melting pot ».

Quelles sont les caractéristiques de la population américaine ?

Quels sont les problèmes sociaux de cette population ?

La population américaine est très diversifiée et se caractérise par sa multiplicité de races.

Les indiens ou amérindiens sont les premiers habitants du pays. Pendant l'occupation blanche, beaucoup d'entre eux furent tués. Les indiens représentent 2% de la population. Ils vivent surtout dans les réserves de l'Ouest et du Sud du pays.

Les blancs sont les descendants d'anciens immigrants européens et constituent 58,1% de la population totale. Ils sont arrivés par vagues successives : les britanniques (17^{ème} et 18^{ème} siècle) ; les scandinaves, les germaniques et les irlandais (1800-1880) ; les slaves, les juifs et les méditerranéens (1880-1914). Les blancs vivent sur l'ensemble du territoire américain.

Les noirs constituent le troisième groupé humain à arriver en Amérique. Ce sont les descendants d'anciens esclaves emportés d'Afrique. Les noirs représentent 13,6% de la population américaine. Ils vivent surtout dans les ghettos et surtout dans le Sud du pays.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

Les asiatiques constituent 4,7% de la population. Ils sont arrivés en nombre pendant la construction du chemin de fer transaméricain. Ils sont concentrés dans les îles Hawaï, sur la côte pacifique et dans les grandes villes comme New York.

Les hispaniques sont originaires de l'Amérique du Sud (mexicains, cubains, portoricains...). Ils représentent 14,7%. Les hispaniques vivent surtout au Sud, à l'Ouest et à l'Est du pays.

Malgré cette diversité ethnique, la population américaine est confrontée à de nombreux problèmes sociaux. C'est une société est très inégalitaire car les écarts de revenus sont considérables. Un américain sur cinq reçoit la moitié du revenu national. La pauvreté des minorités est très visible. La société américaine se différencie aussi selon la couleur de la peau, les pays d'origine et la religion. La mortalité infantile est deux fois plus élevée chez les minorités que les blancs. Le trafic de drogue et les assassinats sont aussi des maux dans cette société. Le chômage touche près de 6% de la population active.

A la lumière de toutes ces connaissances, on peut la population des Etats Unis est véritablement multiraciale. Mais les clivages sociaux et les contrastes ethniques restent encore des réalités très visibles que melting pot n'a pas pu gommer.

Sujet 03:

Le peuplement du territoire américain est résultat d'immenses migrations en provenance d'horizons divers.

A l'aide de tes connaissances, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente les Etats Unis.
- 2- Décris les différentes étapes de peuplement du territoire américain.
- 3- Explique le rôle de cette population dans le développement économique des Etats Unis.

Corrigé sujet 03

Situés au nord du continent américain, les Etats Unis couvrent une superficie de 9 363 520 km². Cet immense pays compte une population de 315 647 656 habitants (2013). Le peuplement du territoire américain est le résultat d'un mouvement migratoire continu depuis le 17^{ème} en provenance des différentes régions du monde.

Quelles sont les différentes étapes de peuplement du territoire américain ?

Quel est le rôle de cette population dans le développement économique du pays.

Le peuplement du territoire américain est le résultat d'immenses mouvements migratoires venant d'Europe, d'Afrique, d'Asie et d'Amérique latine.

Les indiens ou amérindiens sont les autochtones du pays. Ils comptaient environ 1 million de personnes au 16^{ème} siècle. Les indiens seraient venus d'Asie en passant par le détroit de Béring. Pendant l'occupation blanche, beaucoup d'entre eux furent tués.

Les blancs aux Etats Unis sont arrivés de l'Europe à la suite des crises économiques, des conflits religieux et de révolution. Ils sont arrivés par différentes vagues successives. Les britanniques entre le 17^{ème} et le 18^{ème} siècle. Les scandinaves, les germaniques et les irlandais de 1800 à 1880. Les slaves, les juifs et les méditerranéens entre 1880 et 1914. Les blancs vivent sur l'ensemble du territoire américain.

L'immigration africaine ou des noirs est due à la traite des nègres qui a ensanglanté les côtes du continent entre le 17^{ème} et le 19^{ème} siècle.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

Les asiatiques sont arrivés en nombre pendant la construction du chemin de fer transaméricain. Suite aux nombreux conflits entre blancs et asiatiques, des lois votées en 1911-1924 interdisent leur immigration aux Etats Unis.

Les hispaniques sont originaires de l'Amérique du Sud (mexicains, cubains, portoricains...). L'immigration hispanique a pris de l'ampleur surtout après la seconde guerre mondiale. Ils sont beaucoup nombreux au Sud (Floride, Arizona), à l'Ouest (Nevada et Californie) et à l'Est du pays (New York).

Terre d'immigration, la diversité ethnique donne aux Etats Unis un véritable pouvoir économique. Les Etats Unis ont bénéficié du brain drain (drainage des cerveaux), consacré à la main d'œuvre hautement qualifiée. Les nouveaux arrivants viennent avec leur savoir faire et expériences pour les mettre au service du pays. Le dynamisme de l'économie américaine s'explique également par la mobilité de la population. Les américains sont animés par l'envie de réussir partout où les opportunités se présentent à l'intérieur du pays. Les Etats Unis disposent aussi une population jeune avec un pouvoir d'achat élevé d'où la création d'un marché de consommation intérieur très fort.

En somme, le peuplement du territoire américain a fait l'objet d'une arrivée de différentes vagues groupes ethniques les unes après les autres. Mais force est de constater que l'envie de réussir qui anime cette population américaine constitue la base de la puissance économique du pays.

Sujet 04:

Actuellement classés deuxième derrière la Chine, les Etats Unis disposent toujours une économie qui reste compétitive dans le monde.

A l'aide de tes connaissances, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente l'économie américaine.
- 2- Décris les bases de cette économie.
- 3- Dégage les faiblesses de l'économie américaine.

Corrigé sujet 04

L'économie américaine est la deuxième du monde après celle de la Chine. Le niveau de vie de sa population est le plus élevé et les investissements à l'étranger placent le pays à la tête des nations industrialisées. Avec 5% de la population, vivant sur 7% de la superficie totale de la planète, les Etats unis produisent un quart ($\frac{1}{4}$) des richesses mondiales. Cette puissance économique américaine repose sur de nombreuses bases.

Quelles sont les bases de l'économie américaine ?

Quelles sont les faiblesses de cette économie ?

Dans un développement bien détaillé, nous tenterons dans un premier temps de faire ressortir les bases de l'économie américaine et dans un second temps de dégager ses faiblesses.

L'économie américaine se repose sur de nombreuses bases lui permettant de rester dans la compétition entre grandes puissances.

Les conditions naturelles profitent beaucoup aux Etats unis. Ils bénéficient de la générosité de la nature avec des climats très divers et favorables, des terres fertiles et facilement exploitables d'où la pratique des activités agricoles dans tout le pays. Le sous-sol très riche est à la base du développement de l'industrie. Les Etats unis possèdent également des forêts diverses et riches.

Les facteurs humains de l'économie américaine reposent sur les multiples vagues d'immigrants. Les nouveaux arrivants, jeunes et entreprenants sont venus avec

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

leur savoir faire et leurs expériences. Les immigrants, à l'origine de la forte natalité ont créé un marché intérieur très important. Aujourd'hui, les Etats unis représentent le plus grand marché solvable grâce à sa population disposant un pouvoir d'achat élevé.

Les facteurs techniques de l'économie américaine sont impressionnants. La mécanisation se manifeste dans tous les secteurs de l'économie américaine. Les efforts sont surtout orientés sur la mécanisation de l'agriculture. De même, la production industrielle est standardisée et le travail est rationalisé dans les usines. La mécanisation est poussée jusqu'à l'automatisation grâce à l'emploi des ordinateurs et des robots.

La puissance des Etats unis se repose aussi sur son système économique. C'est une économie de type capitaliste très dynamique. Le système est fondé sur le libre échange et l'actionnariat. Sa réussite est due à la concentration des entreprises, à la mécanisation et à la publicité. L'Etat fédéral est non seulement un client mais aussi un régulateur de l'économie. Il contrôle le crédit, favorise les exportations et finance la recherche.

Malgré cette performance, l'économie américaine connaît de nombreuses faiblesses.

C'est une économie qui demeure trop liée à l'étranger en termes d'importations des matières premières énergétiques et minérales. Dans le domaine de l'agriculture, la surproduction et parfois la mévente des produits constituent un véritable problème pour les agriculteurs. L'industrie américaine est confrontée au vieillissement de certaines installations (la sidérurgie et la métallurgie). L'écoulement de certains produits industriels (véhicules) à travers le monde est aussi une faiblesse pour cette économie. L'économie des Etats unis est confrontée aujourd'hui à la concurrence de la Chine, de l'union européenne, du Japon, et des nouveaux pays industrialisés. Au sein de l'économie américaine, le chômage touche 6% de la population active.

En conclusion, on peut dire qu'en dépit de l'existence de quelques signes de faiblesses apparus dans ces dernières, l'économie américaine reste incontestablement par les meilleures du monde.

Sujet 05 :

L'agriculture des Etats unis est la première du monde. Elle se caractérise par son rendement élevé et sa diversité.

A l'aide de tes connaissances, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente l'agriculture américaine.
- 2- Décris les conditions de l'agriculture américaine.
- 3- Dégage les productions agricoles des Etats unis.
- 4- Fais ressortir les problèmes de l'agriculture américaine.

Corrigé sujet 05

L'agriculture américaine est la première du monde. Elle est scientifique et bénéficie plusieurs facteurs. Aujourd'hui, cette l'agriculture n'utilise que 1,7% des actifs et fournit 3% du PNB. Fortement exportatrice, elle consolide depuis quelques années la balance commerciale et fournit aux Etats unis un important pouvoir de négociation dans les relations internationales.

Quelles sont les conditions et les productions de l'agriculture américaine ?

Quels sont les problèmes de cette agriculture ?

L'agriculture américaine bénéficie de nombreuses conditions naturelles favorables. La diversité des climats, l'étendue des superficies cultivables et la fertilité des sols profitent beaucoup au pays. Grâce à la variété des sols et à l'abondance des pluies, les Etats unis pratiquent toutes sortes de cultures.

L'agriculture américaine bénéficie également des conditions techniques et humaines très favorables pour son développement. C'est une agriculture scientifique et à haut niveau technologique. La recherche agronomique crée sans cesse des nouvelles variétés hautement qualifiées, productives et de nouvelles races animales. La mécanisation est très forte au sein de cette agriculture et porte sur l'utilisation des (tracteurs, moissonneuses, batteuses, avions...). L'usage des produits chimiques (engrais, herbicides, insecticides...) sont aussi répandu.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

Les fermiers américains détiennent une solide formation, grâce aux nombreuses écoles d'agriculture, collèges et universités qui leurs permettent de s'engager dans une agriculture intensive et exportatrice.

Les Etats unis sont les premiers producteurs de céréales dans le monde : maïs 298.233.000 tonnes (1^{er} rang mondial en 2004), blé 58.881.368 tonnes, riz 9.003.610 tonnes.

Ils produisent également des cultures industrielles : le coton 5.838.000 tonnes (2004), soja 85.740.952 (1^{er} mondial), la canne à sucre 27.500.00 tonnes, les agrumes 14.865.00 tonnes, le tabac, la betterave à sucre, etc. L'élevage y est aussi beaucoup développé aux Etats unis.

Cependant, malgré ses productions élevées, l'agriculture américaine est confrontée à beaucoup de problèmes. L'un des premiers problèmes de cette agriculture est surproduction et la chute des cours mondiaux.

Les fléaux climatiques, l'endettement des fermiers et la concurrence étrangère affectent également l'agriculture américaine. Il existe le risque d'épuisement du sol lié à la monoculture. La région des plaines centrales est fréquemment soumise à la sécheresse.

A la lumière de toutes ces connaissances, on peut dire que malgré l'existence de quelques signes de faiblesses, l'agriculture américaine reste incontestablement la première du monde.

Sujet 06 :

Puissance économique mondiale, le Brésil présente pourtant un espace inégalement développé et la société brésilienne est une des plus inégalitaires du monde.

A l'aide de tes connaissances, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente le Brésil.
- 2- Caractérise le développement inégal des régions brésiliennes.
- 3- Montre que la société brésilienne est inégalitaire.

Corrigé sujet 06

Le Brésil est le plus grand Etat de l'Amérique latine. Peuplé de 202.656.788 habitants (2014), cet immense pays occupe le rang de la 5^{ème} démographie du monde derrière la Chine, l'Inde, les USA et l'Indonésie. Première puissance économique de l'Amérique latine, le Brésil occupe aussi le 7^{ème} rang au niveau mondial. Ce pays est l'un des pays le plus inégalitaire au monde.

En quoi les régions brésiliennes sont inégalement développées ?

Pourquoi dit-on que la société brésilienne est inégalitaire ?

Le Brésil, malgré sa puissance économique reste encore un pays est très inégalitaire. L'une des premières inégalités est celle des régions.

Le littoral anciennement occupé, présente une forte concentration de population, des grands pôles urbains, un espace économique dynamique, des structures portuaires, etc.

L'intérieur est moins mis en valeur et moins peuplé. Le centre ouest et Amazonie qui représentent 61% de la superficie du pays ne rassemble que 13% de la population. Le peu de mise en valeur, s'explique par l'immensité, le problème du coût des infrastructures ainsi que l'exploitation anarchique.

Il existe aussi une opposition littorale entre le Nordeste et le Sud et le Sudeste. Elle est d'abord humaine. La population est plus dense au sud et Sudeste du pays que la partie Nordeste. L'opposition est aussi économique. Le Nordeste est une région pauvre où l'industrialisation est faible tandis que le Sud et le Sudeste sont des régions dynamiques avec des plantations, une forte industrialisation, des

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

ports et des grandes places financières. De fortes migrations ont lieu du Nordeste vers le Sudeste.

Le cœur économique (Sao-Paulo, Belo Horizonte et Rio de Janeiro) cumule des centres de décisions économiques, une forte activité, un marché de consommateurs et des infrastructures modernes.

Cependant, la société brésilienne est aussi très inégalitaire. Les contrastes entre les villes et campagnes sont très forts. La ville où il y a une très forte ségrégation sociale est révélatrice d'écart sociaux très importants.

Avec 37% de pauvres au Brésil, il existe une opposition entre des privilégiés (d'industriels, de commerçants, de propriétaires de grandes exploitations) et les pauvres (chômeurs, ouvriers sous-payés, habitants des favelas, paysans sans terre, etc.). Cela a des conséquences sur l'espérance de vie, l'alphabétisation et les conditions de vie. Au Brésil, près de 3 millions d'enfants de moins de 14 ans travaillent. La faim, la malnutrition et les révoltes agraires pour demander la redistribution des terres non occupées sont aussi des contrastes sociaux. Derrière les gratte-ciels de Rio de Janeiro et Sao Paulo, se trouvent des quartiers très précaires (Favelas) où il n'y a ni eau courante et ni électricité. Dans ces favelas, le trafic des drogues, l'alcoolisme, les violences et les assassinats sont très répandus.

Le Brésil est une grande puissance du Tiers Monde mais son développement difficile est incomplet, les contrastes de développement étant très nombreux d'où l'expression un « mal développement ».

Pour réduire les inégalités régionales et sociales, il doit entreprendre de nouvelles politiques en vue de mieux redistribuer les richesses du pays assurant ainsi un développement équilibré.

Sujet 07:

Malgré l'apparition de quelques signes récessions dans ces dernières années, l'économie brésilienne reste la première d'Amérique latine et la septième au niveau mondial.

A l'aide de tes connaissances sur l'économie brésilienne, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne ci-après ;

Consigne :

1. Présente le Brésil.
2. Explique les bases de l'économie brésilienne.
3. Fais ressortir les forces et faiblesses de l'économie brésilienne.

Corrigé sujet 07

Le Brésil est le plus grand Etat de l'Amérique latine avec 8.511.965 km². Peuplé de 204.259.812 habitants en 2015, cet immense pays occupe le rang de la 5^{ème} démographie du monde derrière la Chine, l'Inde, les USA et l'Indonésie. Première puissance économique de l'Amérique latine, le Brésil occupe aussi le 7^{ème} rang au niveau mondial. Malgré le remarquable essor industriel, les bases de l'économie brésilienne restent encore des activités agropastorales (40 des exportations). Cette économie est beaucoup soutenue par les capitaux étrangers.

Quelles sont les bases de l'économie brésilienne ?

Quelles sont les forces et faiblesses de l'économie brésilienne ?

Le Brésil est aujourd'hui sans doute une puissance économique mondiale. Cette économie brésilienne est fondée sur un certain nombre de facteurs à savoir :

-les facteurs naturels : le Brésil dispose de vastes espaces fertiles et la complémentarité climatique permet à la fois les cultures tropicales et tempérées. Le sous-sol du pays est riche en ressources minérales et énergétiques (fer, or, bauxite, pétrole, gaz naturel...). Les fleuves brésiliens constituent un moyen de désenclavement et un facteur de développement économique.

-les facteurs humains : le Brésil ignore les préjugés raciaux. Ainsi les immigrants originaires surtout d'Europe et d'Asie sont arrivés avec leur savoir-faire technologique, leurs expériences et capitaux. Ces différents groupes raciaux ont contribué efficacement au développement du pays. La forte croissance de la population offre un marché intérieur important et une main-d'œuvre considérable.

******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO ******

-la voie brésilienne de développement : le Brésil a accéléré son industrialisation à chaque période de crise du monde occidental (1914-1918, crise économique de 1929, 1939-1945).

Dans les années 1950, mais surtout à partir de 1960 jusqu'en 1974, le Brésil a connu une forte croissance économique avec des taux compris entre 5 et 10% par an, d'où l'expression miracle brésilien.

La voie brésilienne de développement est fondée sur une économie extravertie marquée par de fortes exportations agricoles et une industrie ouverte vers le monde.

Le Brésil est le pays du tiers monde qui a le plus bénéficié des investissements provenant des pays capitalistes.

L'économie brésilienne est forte. Sa puissance repose surtout sur des productions agricoles et industrielles énormes.

En agriculture, le Brésil est traditionnellement un pays exportateur des cultures commerciales. Les productions portent sur le café 57 Mt (1^{er} mondial 2013), le soja 823 Mt (1^{er} mondial 2013), la canne à sucre 596. 860.000 t (1^{er} mondial 2012), les agrumes plus de 14 Mt (1^{er} mondial), le coton, le tabac, etc.

Aujourd'hui, le Brésil a su intégrer le secteur agricole à l'industrie, faisant du pays un grand exportateur des produits agroalimentaires.

Quant à l'industrie, elle ne cesse de se développer. Ses activités portent sur tous les secteurs. Le Brésil produit de l'acier (plus de 35 Mt), de l'aluminium (2,5 Mt), de l'automobile, des armes, des avions civils et militaires, etc. Les productions industrielles sont exportées non seulement vers les pays en voie de développement mais aussi vers les pays anciennement développés

Cependant, l'économie brésilienne est confrontée à de nombreux problèmes.

Sur plan agricole, les terres sont inégalement réparties entre le latifundios et minifundio. Le côté extraverti de la production agricole expose les agriculteurs au risque de variation des cours mondiaux. Les régions agricoles sont aussi inégalement développées.

Le problème majeur de l'industrie est que son développement demeure trop lié aux capitaux étrangers. Les côtes du pays sont surchargées d'industrie tandis que l'intérieur est vide. L'industrie brésilienne fait de plus en plus face à l'insuffisance des sources d'énergie et à la concurrence internationale.

A la lumière de toutes ces données, il apparaît que l'économie brésilienne fait sans doute parmi les fortes du monde. Mais le maintien du pays dans la compétition des puissances économiques, nécessite aujourd'hui une rénovation des secteurs de base.

Sujet n°8 :

L'agriculture brésilienne par sa puissance et la variété de sa production se classe parmi les plus productives du monde.

A l'aide de tes connaissances sur l'agriculture du Brésil, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne ci-après ;

Consigne :

1. Présente le Brésil.
2. Explique les conditions de l'agriculture brésilienne.
3. Montre les régions agricoles du Brésil.
4. Dégage les productions des cultures commerciales et vivrières du Brésil.
5. Montre les problèmes de l'agriculture brésilienne.
6. Réalise la carte des régions agricoles du Brésil.

Corrigé sujet 08

Le Brésil est un pays vaste couvrant une superficie de 8.511.965 km². L'agriculture brésilienne est la 3^{ème} puissance exportatrice du monde derrière les USA et l'UE. Les activités agricoles constituent ¼ du PNB et assurent 40% des exportations du pays. Au Brésil, l'agriculture fournit du travail à plus de 20 millions de personnes.

Quelles sont les conditions et les régions agricoles du Brésil ?

Quelles sont les productions commerciales et vivrières du Brésil ?

Quels sont les problèmes de l'agriculture brésilienne ?

Puissance exportatrice mondiale, l'agriculture brésilienne bénéficie de nombreuses conditions favorables. Le pays dispose de vastes superficies cultivables et fertiles. La complémentarité climatique et l'existence d'un secteur agricole moderne intégré permet plusieurs types de cultures. L'aide de l'Etat qui subventionne la production et finance la recherche agronomique. A l'heure actuelle, l'agriculture est un secteur vital de l'économie du pays.

En outre, l'agriculture est pratiquée dans toutes les régions du pays. La monoculture qui a longtemps dominé l'espace agraire, disparaît aujourd'hui au profit de la diversification des cultures.

Dans le nord-est, la canne à sucre est associée aujourd'hui à la culture du coton, du cacao, du tabac, ainsi qu'aux cultures vivrières (riz, maïs, haricot) et l'élevage laitier.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

Le centre atlantique ou l'est, dominé longtemps par le café, s'ajoutent de nos jours les cultures vivrières et spéculatives (soja, coton, agrumes, canne à sucre...), mais aussi l'élevage laitier.

Dans le sud et sud-est, se trouvent les exploitations modernes. Ici, les cultures sont portées le blé, le tabac, les agrumes, le maïs, le riz, mais aussi la production de viande.

Quant à l'Amazonie, en plus de la production du bois, on fait l'hévéa, l'huile de palme, le manioc et l'élevage extensif peu rentable.

La multiplicité des régions agricoles fait du Brésil un grand producteur. Pays traditionnellement exportateur des cultures commerciales, le Brésil produit également des cultures vivrières.

Les cultures commerciales sont portées sur : le café 57 Mt (1^{er} mondial 2013), le soja 823 Mt (1^{er} mondial 2013), la canne à sucre 596.860.000 t (1^{er} mondial 2012), les agrumes plus de 14 Mt (1^{er} mondial), le coton, le tabac, etc.

Les cultures vivrières concernent en 2012 : le maïs 65.900.000 t, le riz 11.400.000 t, le manioc plus de 24 Mt, de la pomme de terre, de l'arachide, etc.

Malgré une production élevée, l'agriculture brésilienne reste cependant confrontée à de nombreux problèmes. C'est d'abord une agriculture extravertie. Ainsi, les agriculteurs sont exposés au risque de variation des cours mondiaux. L'inégal développement entre les régions agricoles, l'épuisement des sols et le peu de place accordée aux cultures vivrières sont aussi des problèmes au sein de cette agriculture brésilienne.

A ceux-ci s'ajoute l'opposition des latifundios aux minifundios. Les latifundios qui ne représentent que 1% des exploitations, occupent 45% des surfaces agricoles ; tandis que les minifundios qui constituent 50% des exploitations n'occupent que 2,5% des surfaces agricoles.

A la lumière de toutes ces connaissances, on peut dire que le Brésil est incontestablement une grande puissance agricole. Mais cette agriculture reste confrontée à l'inégale répartition des terres agricoles entre les différents exploitants d'où la nécessité de reformer l'espace agricole par les autorités.

Sujet 09:

L'Union Européenne apparaît comme la forme d'intégration la plus avancée au monde. Analysez les forces et les faiblesses de l'Union Européenne et dites quelle leçon l'Afrique pourrait tirer de l'exemple européen.

A l'aide de vos connaissances, rédigez un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne ci-après ;

Consigne :

- 1- Présentez les grandes étapes de la construction de l'Union Européenne.
- 2- Montrez que l'Union Européenne est une puissance économique à l'échelle mondiale.
- 3- Montrez que l'espace économique communautaire est inégalement développé.
- 4- Exposez la leçon que l'Afrique peut tirer de l'exemple européen.

Corrigé sujet 09

L'Union européenne est une volonté d'intégration longtemps exprimée. Le monde est sorti divisé de la seconde guerre mondiale en deux blocs hostiles qui entreprennent de s'organiser et de se renforcer. C'est dans ce contexte que les USA encouragent les efforts d'intégration de leurs alliés d'Europe occidentale. L'Union Européenne est considérée aujourd'hui comme la forme d'intégration la mieux réussie au monde

Quelle sont les grandes étapes de la construction de l'UE ?

Pourquoi dit-on que l'UE est une puissance économique à l'échelle mondiale.

Quelles sont ses forces et ses faiblesses ? Et enfin quelles sont les expériences que l'Afrique peut en tirer ?

L'UE est une organisation d'intégration économique européenne dont le processus de construction a duré quatre décennies.

La première organisation supranationale née en Europe après la seconde guerre mondiale est le BENELUX créée en 1944 à Londres. C'est une union douanière regroupant la Belgique, le Nederland et le Luxembourg. Mais l'idée d'une véritable intégration économique va commencer lorsque six pays de l'Europe de l'ouest (France, Allemagne, Italie, Belgique, Nederland et le Luxembourg) décident de mettre ensemble leurs ressources communes destinées à la sidérurgie par le traité de Paris en 1951 mis en vigueur le 25 juillet 1952.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

Le 25 mars 1957, les pays de la CECA signèrent le traité par lequel, ils fondèrent la communauté économique européenne (CEE) et l'Euratom (communauté européenne de l'énergie atomique).

Progressivement la CEE va évoluer de 6 à 12 pays avec l'adhésion du Danemark, l'Irlande et du Royaume uni en 1972, de la Grèce en 1981, du Portugal et de l'Espagne en 1986. Le premier janvier 1993, la CEE dévient l'UE avec l'adhésion de la Suède, de l'Autriche et de la Finlande. En 2004, l'UE accueille dix nouveaux Etats pour atteindre 25 membres. Le premier janvier 2007, avec l'adhésion de la Bulgarie et de la Roumanie, l'UE devient l'Europe des 27. Le 1^{er} juillet 2013, l'UE atteint 28 membres avec l'adhésion de la Croatie.

De nos jours, la place de l'UE est indiscutable dans les affaires mondiales. C'est un espace dynamique qui favorise l'épanouissement des sociétés multinationales comme Mercedes, Total pour ne citer que celles-ci. Les agriculteurs européens réalisent les rendements les plus élevés du monde pour les produits comme le blé (140.035.603 tonnes), le maïs (66.454.153), l'orge (51.771.776 T), la pomme terre (62.414.485 tonnes), Betterave à sucre (118329632 tonnes), Raisin (24.918.779 tonnes) en 2011 et les produits laitiers. Beaucoup de productions dépassent les besoins de l'union et concurrencent à l'exportation les produits américains. Le cheptel (bovin) est l'un des plus importants du monde : 97 millions de têtes. L'élevage représente en valeur 33% de la production agricole. La pêche (l'Europe bleue) occupe le troisième rang mondial derrière le Japon et le Venezuela réalisant 7 millions de prises par an.

L'union européenne rassemble un capital scientifique et technologique impressionnant qui n'a certainement rien à envier à celle de l'Amérique du nord. Sur le plan industriel, elle fournit 17 à 18% des produits de fonte et d'acier du monde, plus de 36% des automobiles construites dans le monde. Elle est la première puissance commerciale réalisant 40% des exportations dans le monde.

Cependant force est de constater que l'espace européen est inégalement développé. Les pays de l'U.E sont différents par leur milieu naturel, leur culture (langue et religion), leur société et leur économie. Le Nord et l'Ouest sont riches et prospères, le Sud et l'Est sont en retard de développement.

Ces différences ont abouti à des contrastes au niveau du pouvoir d'achat, du taux de scolarisation, de santé, du taux de chômage malgré les politiques régionales de développement appelées fonds structurels mise en place. Les zones bénéficiaires de l'aide des fonds structurels sont les régions en retard, les vieilles régions industrielles, les zones rurales moins peuplées ou le développement doit être encouragé, l'ex-RDA. Le chômage est plus de 2 fois dans les pays l'Est qu'à l'Ouest ou le Nord d'où une migration interne Est vers les régions de l'UE.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

A l'instar de l'UE, les pays africains doivent conjuguer leur effort pour mettre en place une politique commune en matière agricole, industriel et sécuritaire. Ils doivent en outre développer leur relation avec l'UE dans le cadre accords de partenariats.

A la lumière de toutes ces données, on peut dire sans risque de se tromper que l'UE reste un bel exemple d'intégration dans le monde. Cependant force est de constater qu'elle demeure confronter à des problèmes.

Sujet 10 :

L'agriculture est le pilier de l'économie malienne. Elle emploie près de 80% de la population active.

A l'aide de tes connaissances sur l'agriculture malienne, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne ci-après ;

Consigne :

- 1- Présente le Mali.
- 2- Décris les conditions de l'agriculture malienne.
- 3- Détermine les productions vivrières et industrielles de cette agriculture.
- 4- Explique les problèmes de l'agriculture du Mali.
- 5- Réalise la carte agricole.

Corrigé sujet 10

Situé au cœur de l'Afrique occidentale avec 1.241.238 km², le Mali est un pays dont l'économie est basée essentiellement sur l'agriculture. Sur les trois zones climatiques du Mali, deux sont favorables à l'agriculture : le climat soudanien et sahélien. L'agriculture malienne demeure toujours trop liée à la pluie d'où la variation des rendements selon les saisons agricoles.

Quelles sont les conditions de l'agriculture malienne ?

Quelles sont les productions agricoles vivrières et industrielles du Mali ?

Quels sont les problèmes de l'agriculture du Mali ?

L'agriculture occupe 80% de la population malienne active. Elle ne bénéficie toujours pas de conditions naturelles favorables. Les sécheresses, les inondations et les invasions acridiennes sont fréquentes.

La superficie totale des terres cultivées est estimée à 3 millions d'hectares soit 10% des terres arables. Cette agriculture revêt un caractère dualiste : une agriculture traditionnelle et une agriculture moderne. La première extensive, utilise des techniques de culture médiocre et des outils agricoles archaïques comme la daba, la hache, le bâton. La deuxième moderne, encourage le système intensif par l'emploi des engrais chimiques, des insecticides, des herbicides,

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

l'usage des machines (charrues, motoculteurs, semoirs, tracteurs...), ainsi que la sélection des semences.

Les productions agricoles concernent les cultures vivrières et commerciales.

Les cultures vivrières sont portées principalement sur les céréales. En 2008, le Mali a produit : le mil 861.000 tonnes, le sorgho 800.000 tonnes, le maïs 859.000 tonnes, le blé 13.000 tonnes, le fonio 37.000 tonnes. Avec 104.000 tonnes, la production de tubercules porte sur les patates, les pommes de terre, du manioc et des ignames.

Le Mali produit également des fruits et des légumes : mangue 12.676 tonnes en 2007, banane, orange...

Les cultures commerciales sont surtout pratiquées dans les régions humides. Les principales cultures commerciales sont : le coton 300.000 tonnes (2007), l'arachide 340.000 tonnes (2008), le tournesol 50.000 tonnes (2008), le tabac 700 tonnes (2008), la canne à sucre, le thé, le dah.

Cependant, L'agriculture malienne est confrontée à de nombreux problèmes. Elle est d'abord extensive car, utilise des techniques de culture médiocre et des outils agricoles archaïques comme la daba, hache, le bâton. C'est aussi une agriculture qui reste soumise aux aléas climatiques. La sécheresse, l'inondation et l'invasion acridienne sont également des problèmes qui touchent cette agriculture. Malgré qu'elle occupe près de 80% de la population active, la production agricole ne couvre pas les besoins alimentaires du pays, d'où des importations.

Sujet 11 :

Le cadre naturel du Mali offre au pays des atouts et des contraintes pour son développement économique.

A l'aide de tes connaissances sur le cadre naturel du Mali, rédige un exposé dont les grandes lignes sont constituées des éléments de réponse de la consigne après ;

Consigne :

- 1- Présente le Mali.
- 2- Décris les atouts du milieu naturel du Mali.
- 3- Dégage ses contraintes.
- 4- Réalise la carte du relief du Mali.

Corrigé sujet 11

Le Mali est un pays enclavé d'Afrique de l'Ouest. Il est compris entre les 10^e et 25^e degrés de latitude Nord et entre le 4^e degré de longitude Est et le 12^e degré de longitude Ouest. Le Mali couvre une superficie de 1 241 238km². Il partage 7420 km de frontières avec 7 pays limitrophes : l'Algérie au Nord, le Niger et le Burkina Faso à l'Est, la Côte d'Ivoire, la Guinée au sud, la Mauritanie et le Sénégal à l'Ouest. Il s'étend du Nord au sud sur plus de 1500 km ; d'Est en Ouest sur 1800 km.

Quels sont les atouts du milieu naturel du Mali ?

Quelles sont les contraintes du milieu naturel du Mali ?

Dans les lignes suivantes nous tenterons de développer les questions posées.

Pays vaste, le milieu naturel du Mali recèle de nombreux atouts.

Sur le plan agricole, le Mali dispose d'importantes surfaces cultivables. Les plaines du Delta central du Niger, du Gourma, du Séno constituent des terres alluviales argilo-sableuses très fertiles favorables. La variété climatique permet la pratique de plusieurs types de cultures (maïs, mil, riz, coton...). L'activité sylvicole aussi n'est pas négligeable : bois de construction, de menuiserie, charbon de bois, cueillette, plantes médicinales. Ce qui fait le Mali un pays à vocation sylvio-agro-pastorale.

Le sous-sol malien est très riche en ressources minières : or, sel, phosphates, kaolin, marbre-calcaire, etc. Ces ressources constituent des potentialités énormes pour l'industrialisation du pays.

*******Sujets de révisions de Géographie *** TSECO *******

Quant à hydrographie, les cours d'eau maliens surtout les fleuves Niger et Sénégal permettent la construction des barrages pour l'irrigation des plaines et la production d'électricité, la pêche, l'élevage, la navigation, l'adduction d'eau.

Sur le plan naturel, le Mali dispose d'importantes potentialités touristiques : une infinité de paysages, des immensités désertiques du Nord aux savanes du Sud. Sa situation entre Sahara et forêt tropicale humide, fait du Mali une vieille terre de civilisations, de culture et d'échanges.

Cependant, le milieu naturel du Mali reste soumis à de nombreuses contraintes.

Sur le plan orographique, le plateau Mandingue, le plateau du Kéné Dougou, le plateau Dogon, l'Adrar des Iforas, les plateaux de l'Azaouad et la vallée de Taoudenni constituent des obstacles pour le développement agricole.

Les aléas climatiques tels que les inondations, l'érosion des sols, la désertification et particulièrement la sécheresse dans la zone saharienne handicapent l'agriculture malienne. Le milieu naturel du Mali est aussi exposé fréquemment aux invasions acridiennes qui détruisent à la fois les plantes et les cultures.

A la lumière de toutes ces connaissances, on peut dire sans doute que la continentalité et l'avancé du désert, le milieu naturel du Mali recèle d'énormes atouts pour promouvoir son développement économique.